

El Progreso de Asturias

Año III—Número 517

OVIEDO.—Domingo 30 de Agosto de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	"
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	"
año.	35	"

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santo Domingo, 1 bajo
Teléfono número 117

Imprenta LA ECONOMICA

SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO

OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquelas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquelas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde.—Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

DECLARACIONES DEL SR. LABRA

He aquí las más recientes declaraciones políticas del ilustre republicano senador D. Rafael M. de Labra, según las relata en el *Heraldo* Luis Morote.

No estoy enterado, ni quiero estar enterado, de los asuntos de la suprema dirección del partido. Soldado de fila, como tal obedezco a los mandatos del jefe, y muy a mi gusto. Realmente, la jefatura de Salmerón es insustituible. Es un gran caudillo, el único que podía serlo, por su representación, su carácter, las excelentes condiciones de su talento.

Salmerón es el sólo ex-presidente de la República y ex-presidente de las Cortes que queda. Muertos Castelar y Pi, que le disputaban el primer puesto, hoy nadie está en aptitud de disputárselo, ni por la historia, ni por el saber, ni por la prudencia, ni, en fin, por su bravura para el ataque a las instituciones reinantes. El gran orador, el mayor orador del Parlamento actual, tiene una fe y un optimismo a nada comparables. Ante los reveses de la adversidad, su figura creció, se agigantó, y en el día que todos son triunfos, cuando se levanta a hablar, su cabeza parece que toca al cielo. Yo no conozco a nadie que le supere, ni casi que le iguale, en temperamento de luchador. Jamás se dobla, jamás se abate, y dijérase que la tempestad es la atmósfera que prefiere. Al atacar, las armas de su elocuencia majestuosa se van a desahogar y derrota del enemigo.

Pero si no influyo en poco ni en mucho en cuanto a los negocios de la suprema dirección del partido, y hasta me mantengo alejado de casi toda reunión de representantes en Cortes que se celebra, influyo, sí, todo lo que puedo en la tarea de estimularlos a que estudien cuestiones, fijando criterio, porque el gobernar no es obra de simple crítica, y gobernaremos muy pronto.

Hay tres cuestiones importantísimas, de viva y palpante actualidad: el problema internacional, el problema de enseñanza o educación popular y el problema social agrario. No desconozco que existen otras, tales como la económica, la religiosa, la del Ejército y la de la Marina, privados de recursos y de organización, etc. Pero las tres primeras son, en mi concepto, las fundamentales, quizás porque a ellas consagro de preferencia mis constantes estudios, escribiendo libros y folletos, pronunciando discursos.

La cuestión internacional es la primera y más grave. Lo fue antes, y durante la guerra de Cuba y Filipinas, y lo es hoy y lo será siempre, mientras no se resuelva de un modo acertado y, en lo posible, definitivo. Quizás el desenlace de la tremenda, dolorosa, contienda colonial no hubiera sido tan aciago de tener nosotros una política internacional, lazos en Europa que significaran algo más que las sencillas, rituales, relaciones de amistad entre pueblos civilizados. Carecimos de orientación, de buen consejo, de defensores, y el resultado final vino a encontrarnos solos en el mundo, a merced de la poderosa República norteamericana, que hizo oficios de Breno con la pobre España.

Necesitamos fijar nuestra posición en el mundo, tomar partido, afirmar nuestra personalidad. Sé bien que todas las alianzas, unas y otras, encierran peligrosos inconvenientes. ¿Con quién nos uniremos, hacia qué parte del mundo europeo caeremos? ¿Del lado de Francia? ¿Del lado de Inglaterra? ¿Y no hablo de Alemania, de la Tríplice, porque ni nadie en serio nos lo propuso, ni podemos ser un factor de venganzas o de amenazas, y en último término, de su nos de dominación universal, un nuevo Sacro Imperio, que se levante sobre las ruinas del viejo continente.

¿Con Inglaterra? ¿Con Francia? Todas las simpatías de raza, de ideas, de creencias, y hasta de virtudes y defectos, están con Francia. Ella es el vehículo intelectual por donde viene a este pueblo europeo, como diría Costa, la corriente de pensamiento y de actividad del planeta entero. Francia traduce para nosotros a Europa, y América y nosotros traducimos de Francia. Será el vehículo excelente ó tendrá deficiencias, no lo discutimos, pero ello es que no tenemos otro, hoy por hoy. Además, los intereses de franceses y españoles en Marruecos son comunes, y deberían solucionarse de mutuo acuerdo.

Ahora es necesario que obremos según los dictados de la razón, y no del sentimiento. Francia es República, y parecía lo natural que al aliarse con España, trabajase por nuestra República. Y, sin embargo, todas las señas son—dijámoslo con sinceridad y sin asustarnos de la palabra por

cuanto no nos asustamos lo que debíamos del hecho—de que la alianza con Francia significa una garantía, una prenda, del sostenimiento del Trono en España. Y entonces, no; entonces no queremos esa alianza, que sería la segunda parte del Tratado de París, consagrar el desastre del 98, cerrando todos los caminos a la esperanza.

Nos falta comunicación con el mundo. Por no saber nada de fronteras afuera, ignora os cómo es y cómo vive Portugal. No vivimos en contacto con la nación que debía ser nuestra primera hermana y amiga. Un lustre ilustre me dijo una vez que allá en Portugal, no conocían a casi ningún hombre político nuestro, y con dificultad a dos ó tres presidentes del Consejo de ministros. Póngase la oración por pasiva; confesemos que igual nos acontece por acá respecto de los portugueses, y el cuadro de la realidad tristísima será completo.

Ignoramos más de lo que fuera nuestra conveniencia lo que pasa en Inglaterra, que es indudablemente el país más libre del mundo, temible por su mano dura y dominadora, admirable por su libertad y civilización.

En tanto que agotamos el tema de los peligros inmensos que nos puede acarrear la amistad interesada de la Gran Bretaña, olvidamos la Historia, y la Historia nos enseña que siempre y en todas las épocas la unión con Francia nos fué fatal, nos acarrió innumerables desdichas.

Disputo, razono, no trató de imponer soluciones que corresponden, cual decía antes, a la suprema dirección del partido. Lo único que afirmo es que a los republicanos nos importa, y aún me atrevera a asegurar que a todos los partidos de España, medir las consecuencias y decidirse de una vez ó con Inglaterra ó con Francia. Así no se puede estar mucho tiempo; así recibiremos todos los golpes, y cuando queramos acordarnos, estaremos respecto de la seguridad interior de nuestra independencia como en 1898.

No es sólo la incomunicación oficial la que nos ahoga; es también la falta de relaciones estrechas con el mundo intelectual directivo de Europa, imputable a nuestros políticos, a nuestros embajadores, a cuanto constituye la sociedad gobernante. En España abundan, más de lo que la gente cree, los hombres europeos, capaces de pararse con las notabilidades extranjeras. Lo que hay es que una larga educación de aislamiento, una hosca desconfianza, nos hace meternos en nuestro caparazón de tortuga y no asomar la cabeza. Este es un mal inmenso, que nos priva de medios para hacernos valer. Así, todo extraño que recala por aquí, en cualquier orden de la vida que sea, desde la industria al trabajo mental, tiene aire de conquistador. Nos descubren, no nos tratan ni nos conocen.

La segunda cuestión en importancia y en gravedad es la de enseñanza. Decir que todo está por hacer es decir poco. No está por hacer, está por empezar. La enseñanza primaria es un desastre, y un desastre, también la enseñanza superior, la universitaria. No quiero apuntar la idea de que debieran suprimirse casi todas las Universidades, para que no lluevan sobre mí los anatemas y las protestas.

Lo principal, lo más urgente, es la enseñanza primaria, consagrar grandes cantidades en el presupuesto con destino al problema de los problemas: la educación popular. Lo demás vendrá después. Los Institutos y las Universidades, por precaria que sea su existencia, pueden esperar mejores tiempos; las escuelas, no, porque las escuelas lo son todo en un país que pretenda ser algún día civilizado.

Elevar la cultura es elevar la fuerza nacional. Seremos más estimados en Europa cuanto más sepamos. De lo contrario, el peso muerto de nuestra historia será capaz de echar a pique la nave de la independencia. La soberanía, dentro de la comunidad civilizada, sólo se goza a título de la ilustración, del adelanto y del progreso, no a título de la ignorancia, del atraso, de la semibarbarie que padece la masa de la población española.

Además, la enseñanza, difundida, penetrando en las masas obscuras capas del suelo y del subsuelo mental de nuestro pueblo ó de cualquier pueblo del mundo, crea opinión, hace de los rudos súbditos ciudadanos conscientes y libres, que cuando quieren una cosa la saben imponer.

Saber es querer; el que ignora no

quiere nada. En la cuestión religiosa, en la económica, en la militar, en la municipal, en todas, el primer elemento de gobierno es contar con una opinión fuerte, resuelta, sabiendo donde va. Yo tengo una gran confianza en la conciencia pública; creo que es imposible, materialmente imposible, hacer cosas de pro vecho en un país si su conciencia se encuentra sin formar. España me produce constantemente la impresión de un niño que alarga sus manos al fuego y se quema. La catástrofe colonial nunca se hubiera producido de existir en el alma nacional un criterio, una voluntad, Caímos de tumbos en tumbos por no saber lo que era la guerra de Cuba y por no saber lo que era la fuerza de los Estados Unidos.

Por tanto, todo es cuestión de enseñanza, de educación popular. ¿De qué sirve tener miles de universitarios muy sapientes, si la masa permanece dormida como en el mediodía de Italia ó en el Imperio ruso? ¿Cómo formar opinión con minorías? ¿Cómo pensar en nada sin ciudadanos? ¿Qué es la escuela, sino el termómetro de la temperatura moral ó intelectual de una nación? Yo tengo una gran confianza en la opinión, que si su fuerza no es de efectos inmediatos, a la larga son sorprendentes. Las maravillas de la opinión están escritas con letras de oro en la historia de la raza sajona de Inglaterra y los Estados Unidos.

Ahora mismo tenemos sobre el tapete el problema de la Marina. Nunca, jamás, lo resolverá ningún Gobierno, ni este, ni el anterior, ni ninguno, mientras no exista opinión. Los ministros son ejecutores de la voluntad de un país. Y la voluntad no se forja, no se provoca con palabras. La lleva ó no dentro de su espíritu la inmensa masa popular, por la acumulación de datos que deposita la enseñanza, la regeneradora educación.

Unal cabe decir de la cuestión económica, del problema del caciquismo, del militar... Los que se dedican a la Hacienda son en España seres excepcionales, poseedores de un filtro prodigioso. Si hubiera opinión no podrían engañarse ni engañarnos, y sus soluciones tendrían la fuerza del sufragio universal del plebiscito. No hay secretos de arbitrista, de Dulcanara financiero, capaces de sustituir el poder de una nacionalidad que quiere y sabe el remedio a sus males.

La tercera cuestión de importancia excepcional, capitalísima, es la social agraria, planteada en términos muy agudos en Andalucía. La propiedad es conservadora y adquisitiva. Su influencia ó su predominio sólo pueden resultar beneficiosos a condición de mitigar la tendencia excesivamente conservadora. En el momento en que se acentúa ese carácter, surgen problemas como el de Irlanda, que han conmovido al mundo por el espectáculo de la lucha entre el capital y el trabajo, por el cuadro de miserias que ofrece aquel proletariado agrícola.

En Andalucía, la cuestión es tan grave, porque ni el bracero puede vivir con lo que le dan ni el propietario puede dar más. Por consiguiente, la solución no está en el jornal; está en un cambio profundo, orgánico, del modo de producir y de poseer. Considérese un momento que en Asturias no hay peligro agrario, y búsque la razón de este fenómeno en el reparto no atómico, pero sí muy extendido, de la propiedad. Aquí todo el mundo tiene algo, participando de los bienes de la tierra, y no produciendo ésta más que un 2 por 100, viven gozosos, satisfechos, millares de seres que apenas conocen de oídas el hambre y la miseria.

En Asturias se practican todos los adelantos de la agricultura, desde el abono en grandes cantidades hasta la alternativa de las cosechas. El abono tiene en estas regiones la importancia capital que debe tener... Un refrán asturiano dice, como expresión compendiada de la sabiduría popular.

Dios y el cucho pueden mucho; pero sobre todo el cucho.

El cucho es el estiércol, y por extensión todo abono. Merced a él, la fecundidad de estos campos es insiguable. Y luego es incalculable la importancia agrícola y social de la vaca. En Asturias debían levantarse un monumento impercdero, por ser el primero y el más benéfico de los dioses lares. La vaca es todo en la familia de los astures; ella da la leche con que se alimentan los grandes y la leche con que se amamantan los pequeños; ella labra la tierra y luego la fecunda con su estiércol; ella da calor al hogar, compañía al aldeano; ella, con su esquila y su acompasado andar, presta alegría a los campos; ella, hasta que se muere, es el consuelo de todas las desdichas del pobre, y cuando se muere todavía le sirve con su cuerpo de abrigo en el lecho... Una costum-

bre, universalmente practicada, hace que el labrador salude a la vaca que encuentra en su camino, diciendo: «Ayúdela Dios.» Sin esa bendición, el aldeano no se atrevería a pasar adelante; temería una desgracia, un maleficio, el mal de ojo...

Asturias es así por sus instituciones agrícolas, por su división y subdivisión de la propiedad. Pero Asturias es también industrial, minera, y aquí se plantean, como en todas partes, los graves aspectos de la cuestión social.

La cuestión social! No comprendo que se defiendan aún por el mundo doctrinas individualistas. No hay individualismo en el mundo, fuera de Spencer, y aún éste mitiga la crudeza de sus teorías con muchas concesiones. La lucha entre individualistas y socialistas es tan arcaica, tan ajena a toda realidad, como en el mundo del Arte la pelea entre el romanticismo y el naturalismo, ó en el mundo de la Ciencia la disputa entre dualistas y monistas. No hay más que deberes del Estado, y el individuo, que se encuentra con una sociedad formada, en la cual procura vivir lo mejor posible, con la mayor suma de justicia posible. El concepto de libertad, según lo entienden los pocos individualistas que quedan, sólo es compatible con la existencia del hombre en las selvas primitivas.

En cuanto a las soluciones, yo distingo, porque debo distinguir, y condenando el programa del colectivismo, entiendo que puede aceptarse todo, ó casi todo, el programa de la Asociación general de trabajadores, desde la absoluta legitimidad de las huelgas hasta el contrato colectivo del trabajo. Los republicanos no responderán a su misión si no concretan las soluciones al problema social.

El momento actual de la política es muy crítico. No lo es sólo para el Gobierno conservador, sino para el partido liberal. En todos los países del mundo los partidos liberales están disueltos, arruinados, sin ideas y sin jefatura. Fáltales la finalidad de su función. La libertad fué una protesta que luchó contra el Poder. Conquistada hoy, se advierte la carencia de afirmaciones. Ya Gladstone lo predicaba al hablar de la política constructiva, y especialmente en el orden social. Los partidos liberales deben disolverse, es justo y conveniente que se disuelvan, en la democracia social, que nuestra patria tiene por fórmula única, y la más amplia, el republicanismo.

No se nos venga citando ejemplos del Extranjero respecto al socialismo. No es aplicable lo que acaese en Alemania. En Alemania, el socialismo es el único partido radical, avanzado, no sometido a las brutales exigencias del Imperio. Aquí existen los republicanos, y en su credo hallarán satisfacción todas las reivindicaciones de los obreros de la fábrica ó del campo.

Asistiendo a la muerte de los partidos turnantes; llevando en su seno la causa de su irremediable disolución, vegetan, no viven, los conservadores. ¿Qué será una colectividad que depende de un gesto de Silvela ó de una palabra de Maura? ¿Qué hará Silvela? ¿Qué hará Maura? Y la creencia en sus propios planes y proyectos desvanécese ante esas dos interrogantes. Silvela, lo conozco bien, lo que hará es retirarse de la vida pública. Maura hubiera sido el jefe de los liberales, y aún podría serlo, sin su clericalismo acentuado.

En España cunde más de lo que fuera de desear el ejemplo del insigne Florida-Blanca, que empezó siendo un revolucionario de su tiempo, el mayor de su tiempo, y acabó paralizado su espíritu, soñando en fantasmas. Vuélvase la vista a nuestros hombres públicos; contémplesse un instante al orador, al hombre cultísimo, de una cultura extraordinaria, siempre leyendo y estudiando, con vistas a Europa, que se llama Moré, y el caso de Florida-Blanca se verá repetido, y aun agravado.

Nos están haciendo la cama los monárquicos, como vulgarmente se dice. Sus torpezas, sus desmanes, sus crisis, su agotamiento, como rectores de la cosa pública, trabajan para nosotros Muerto Sagasta, el único capaz de sostener unas instituciones vacilantes, la República viene a más andar. ¿Cómo? Haciendo irrespirable la atmósfera en que vive la Monarquía, y esto con la propaganda, agitando la opinión, creándola, si fuera necesario, que ya no lo es. Lo demás se nos dará por añadidura. Los principales colaboradores de la República son los extintos, disueltos, aniquilados, partidos gubernamentales. A fuerza de mantener un sistema de irresponsabilidades, pasando la espada por todos los desastres, logran que el país acusara de responsabilidad al régimen.

LUIS MOROTE.

DE TEATROS

Continuamos, en lo que a teatros se refiere, pasando este paréntesis veraniego, más lánguido y monótono el presente año que ningún otro, desde hace más de veinte temporadas a esta parte.

Apenas si se concibe Madrid sin teatros, como tampoco ningún centro importante de población, y sin embargo, sin teatros bien pudiera decirse que vivimos, porque en el de los Jardines del Buen Retiro la compañía, como ya saben mis lectores, es extranjera, italiana, y la gente no va allí, cuando va, propiamente *al teatro*, va a oír algunos trozos de música y a pasear por el jardín, y en el Lírico, soberbio palacio donde hoy se alojan enanillos, se hace repertorio moderno y no siempre del mejor gusto.

Y pare usted de contar teatros; por que ni siquiera el Molino Viejo, especie de Guignol con muñecos de carne, ha logrado seguir actuando, por habérselo prohibido el Gobernador en vista de informes que le consideraban peligroso para el caso de un incendio.

Ne esario es, por consiguiente, hablar más que de los teatros actuales de algo que con el teatro se relaciona y dirigir nuestra vista hacia la próxima compañía, que ya no está tan lejos como parece.

María Guerrero y Díaz de Mendoza, de regreso de su excursión artística por provincias, hemos tenido el gusto de que permanezcan en Madrid unos días.

De su viaje artístico por varias importantes poblaciones de España están muy satisfechos, y respecto al éxito obtenido por *Mariucha*, de Galdós, en Barcelona, aseguran que fué extraordinario y ruidoso, esperando que cuando se conozca la obra en Madrid obtendrá un triunfo igualmente señalado y merecido.

Los esposos Guerrero salieron para París, desde donde pasarán a Londres, la capital donde más se cuida la indumentaria teatral y si les diese tiempo, a Berlín, cuyos teatros son modelo de decorado y *mise en scene*.

La Compañía, mientras tanto permanece en Madrid ensayando *Fuenteovejuna*, de Lope, con cuya obra se inaugurará la temporada del teatro Español el 24 de Octubre próximo.

Este drama, menos lírico que los que el gran Lope solía escribir, de versificación robusta y varonil y de asunto no menos valiente, ha sido escogido con muy buen acierto por D. Fernando, quien en unión de su esposa persiste, en su laudable empeño de ir dando a conocer joyas de nuestra literatura dramática que solo eran apreciadas del erudito ó del curioso que las hacía sacar del estante de las bibliotecas donde yacían empolvadas.

También ensayan *La desequilibrada*, de Echegaray, cuya protagonista, según ha dicho el insigne D. José, es una mujer que se labra su desgracia y su ruina «por tener su corazón en el cerebro». María Guerrero, encarnará este tipo de mujer, que estudia con indecible *amore*, creando un nuevo carácter que a buen seguro será un triunfo más en la larga serie de sus geniales creaciones.

De los demás teatros, poco ó nada se sabe, pues todo cuanto se dice no pasa de conjeturas, hasta el punto de que solo dos noticias algo seguras se pueden hoy adelantar. Que al Lírico irá zarzuela grande, habiendo sido el artista últimamente contratado Joaquín Barberá, y que en Eslava se representarán obras de una nueva Sociedad de autores, a cuyo efecto ésta ha arrendado ya el teatro.

En los Jardines del Buen Retiro, mañana volverá a ponerse en escena *Le carnet du diable*, que tanto ha gustado aquí, y el miércoles celebrará su beneficio el tenor Sr. Acconci, quien cantará *Marina*, del insigne Arrieta.

Y nada más. A no ser que quieran ustedes que les diga que en el Lírico sigue representándose *Venus*.—Salón.

BATERIA.

EGOS DE LA PROVINCIA

GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Tan pronto se forme el partido de Unión republicana, (para lo cual se está haciendo el correspondiente censo bajo la Jefatura del ilustre republicano D. Nicolás Salmerón, y el Comité federal se aviste con el de la Unión se convocará nuevamente a los federales de esta villa para acordar definitivamente el número de candidatos que el partido está dispuesto a presentar.

A los monárquicos de esta localidad empieza a preocuparles el asunto de las elecciones municipales.

Según parece son 19 ó 20 las vacantes que han de quedar, pues aparte de los 16 puestos que por la Ley corresponde elegir, quedan dos más por dimisión presentada por los señores Morán y Porrero, una por muerte del Sr. Olaverria y otra que quedará vacante dentro de poco tiempo, la del Sr. Escalera y Blanco el cual según se dice presentará su dimisión.

Para estas 20 plazas se susurra que han confeccionado los que mangonean las elecciones, dentro de nuestro Ayuntamiento, una lista en la que constan 16 individuos para ocupar otras tantas plazas, quedando como ellos dicen, tres para los republicanos unitarios y federales.

La famosa lista se ha presentado el Conde de Revillagigedo el que ha dado ya su aprobación según tenemos entendido.

Sin embargo, los monárquicos no ocultan el miedo que de ellos se ha apoderado desde el momento en que se enteraron de que los republicanos están todos dispuestos a acudir unidos para dar la gran batalla al caciquismo y a la reacción.

Republicanos gijoneses; los monárquicos y reaccionarios creen tener ya copados 16 puestos, en las próximas elecciones municipales; encargámonos de que así no suceda.

Continuemos todos con el entusiasmo que en la reunión de anteañoche demostraron los federales, y el triunfo será nuestro.

Pasado mañana martes saldrá para Madrid, donde va a agregarse a la compañía de zarzuela que ha de hacer la próxima campaña de invierno en el teatro Lírico, el cantante gijonés Paco Meana.

Lleve feliz viaje y que alcance tantos ó más triunfos que los que ha conseguido hasta hoy es lo que deseamos al amigo Paco.

Anteayer por la mañana le fué robado, a una señora que hace algún tiempo vive en esta localidad, cuando se dirigía a la ferretería del Sr. Delor con el fin de hacer varios pagos, un bolsillo que contenía 10,25 pesetas.

No notó la falta hasta el momento preciso de ir a hacer los referidos pagos.

Al llamamiento hecho anteayer a los federales gijoneses por el Comité municipal para tratar de la conducta que ha de seguir el partido en las próximas elecciones municipales, acudió considerable número de correligionarios.

Por unanimidad se acordó acudir a la lucha unidos con sus afines los republicanos unitarios, para lo cual se esperará que estos se constituyan en partido, cosa que harán en todo el mes entrante; y con los socialistas, caso de que de cuatro partes de todas agrupaciones de España tres aprueban la proposición del compañero Antonio García Quejido.

En la mañana de ayer le dieron un timo a un paisano de Perlor que había venido a Gijón con el objeto de hacer algún trato en el mercado que todos los sábados se celebra en el Humedal.

Un individuo se le acercó y le ofreció, por el precio de 500 pesetas, un tiesto que, según decía el vendedor, era de oro legítimo.

Acedió el paisano, pero a condición de llevarlo a un platero para que este manifestase si efectivamente era oro.

El platero reconoció el tiesto y dió una contestación afirmativa.

En vista de esto el de Perlor cerró el trato y le entregó al vendedor los 100 duros que le había pedido, creyendo sin duda que aquello era una superior adquisición.

Lo que sucedió después no lo sabemos, pero si hemos de decir que el paisano se presentó en la Inspección

municipal, donde examinado el tiesto resultó ser de... zinc.

Como se ve el caso es un poco curioso y por lo mismo no hacemos los debidos comentarios, esperando que la policía... no se ocupe de él.

A la una de la tarde de hoy domingo se verificará en los Campos Eliseos el banquete con que los republicanos de la «Tertulia» obsequian a los ilustres republicanos Sres. Labra, Azcárate y Alvarez (D. Melquiades).

Los niños Julián y José Suárez Ugidos, de 13 y 11 años respectivamente, se han fugado de la casa paterna.

Lo que se pone en conocimiento de las autoridades por si les fuera posible averiguar el paradero de dichos muchachos.

Un labrador vecino de Vega, llamado José Entrialgo, de 63 años de edad, al ir en la mañana de ayer a echar el pienso a un toro de su propiedad le dió el bicho una cornada, que le produjo una herida contusa en el tercio medio de la pierna izquierda.

El alcalde hace poco tiempo ordenó fuesen retirados unos cerdos que estaban depositados en varios patios de las casas del «Parrochu».

Pero lo gracioso del caso es que, precisamente enfrente de dichas casas posee el concejal D. José Elias una carbonera en la cual nos aseguran hay varios cerdos depositados.

¿Sr. Rato, porqué permitir á uno lo que no se autoriza á los demás?

¿O es que no sabe Vd. nada de esto que le denunciamos?

Pues pregúnteselo Vd. á los vecinos de la calle de Villanueva, que es donde están las casas del «Parrochu» y la carbonera del Sr. Elias Suárez.

Mieres

Por motivos que no hace falta explicar, fué despedido un empleado de alta categoría en la Empresa de Comillas. Pero es el caso que el individuo que no convenía á la Empresa fué recomendado por ésta al Ayuntamiento de Mieres, para que le empleara en cualquier cosa.

Efectivamente, parece ser que se le empleó en el negociado de Caminos, con lo cual suponemos que éstos que darán admirablemente arreglados... si el nuevo Empleado no hace lo que en la Empresa de Comillas hizo.

Es una ventaja poder disponer de los fondos públicos para pagar con ellos compromisos que debían ser puramente particulares.

Llanes

Con buen acuerdo los Padres Agustinos del Colegio de «La Encarnación», han retirado de nuestro Ayuntamiento la solicitud donde pedían las reformas en los salones, clases y cocinas del edificio, y que ascendían á la respetable cantidad de 5.600 pesetas.

Si los mencionados Padres no la hubiesen presentado, se habrían ahorrado que los llaniscos juzgaran tal proceder, abusivo é industrial, al mismo tiempo que atentativo á los intereses del pueblo.

En buena hora hagan por su cuenta, á la de «Perico de los Palotos», los trabajos del Colegio; á eso no podemos decir nada los demócratas, los que miramos con imparcialidad todas las cosas justas y equitativas. Mas si los Padres hubiesen continuado en sus «atrece», y algunos concejales en el «pa raiso de los niños», entonces habríamos procurado que, por todos los medios posibles y prudentes, los dineros del pobre se respetasen más dignamente.

Valió mucho que los Agustinos hayan comprendido el error en que incurrieron, y, que á tiempo, hayan evitado un conflicto al pueblo.

Ahora sólo falta saber lo siguiente: ¿Tiene el Ayuntamiento derechos y deberes en el Colegio «La Encarnación» donde está el dinero ó parte de la suscripción que se hizo para fundar el Colegio de «La Encarnación», entre los llaniscos de Méjico? ¿Es verdad que en poder de los señores Romano y Parres Sobrino existen algunas cantidades? ¿Es cierto que esas cantidades debieran estar en poder de nuestro Municipio, y no en el de los citados señores? Conocemos la caballerosidad que distingue á los señores Parres Sobrino y Romano, por lo que esperamos digan al pueblo si es verdad cuanto me han comunicado referente á esa antigua y casi olvidada suscripción. Nosotros, queremos ó tratamos que Llanes sepa quienes son sus defensores ó enemigos, y lo lograremos, aunque sea indisponiéndonos con personas, que respetamos dentro del derecho social.

Don Tancredo.

San Martín del Rey Aurelio

St. Director de EL PROGRESO DE ASTURIAS.

Muy señor y distinguido amigo: Como todo deber del buen republicano, es defender y propagar por todos medios el ideal de sus principios, yo aun que con pocas fuerzas y menos alcances y sin pretensiones de escritor pero con mucho y buena voluntad, echo mi cuarto á espaldas dando el alerta á todos los demócratas de cualquier categoría de este desgraciado concejo de San Martín, víctima como el que más de la caequería andante y reinante del acontecimiento grande por lo pretencioso, acaecido en la parroquia de San Andrés de este concejo.

Es el caso Sr. Director que ante el despertar de las fuerzas republicanas y socialistas que como usted sabe ya han formado y tienen sus respectivos Centros, tratan de constituir y á estas horas ya lo habrán constituido otro Centro Católico Obrero de Instrucción y Recreo, con todos los elementos sanos (como ellos dicen) desde el cura al alcalde y desde la Guardia civil al médico y boticario de la población y parroquia sin contar algunos pobres compañeros que van tras de la sogá que los ha de ahórear y con acompañamiento de *luisitos* de las familias respectivas de los dichos elementos sanos movidos todos por la gran campaña neopedagógica que viene haciendo en «El Carbayón» el capellán coadjutor de San Andrés que firma los artículos de un jesuita en cuanto que aún no se atreve á dar la cara, pero que censura las buenas enseñanzas antiguas, de los que so capa de religión y moralidad quieren educar al pueblo en la santa humildad y servidumbre ciega como conviene á sus planes de admiración y expectación.

Es grande el cinismo ó ignorancia, que las dos cosas pueden ser, del presbítero firmante para predicar instrucción á la clase obrera, cuando á raíz de las huelgas pasadas, en varias de sus disparatadas pláticas desde el altar las mejores flores que nos propinaba, eran considerar á los que á ella pertenecemos, como animales irracionales, usando además vocablos impropios del sitio y de la ocasión para pretender ahora ser el portaestandarte de la regeneración obrera por medio del *ingénto earca-neo-católico*.

Da la risa, cuando no indigna, la intención *instructiva recreativa* de los que componen el pisto manchego llamado tan rimbombantemente Centro, para predicar regeneración obrera por medio de la instrucción, cuando algunos de ellos y acaso los más recalitrantes promovedores de tal aborto y llamados por su posición, muy obligados á dar oídos á las quejas de sus administrados, desoyeron y echaron al cesto de los papeles inútiles la solicitud que presentaron en manifestación el 1.º de Mayo los socialistas, que entre varias de las cosas que pedían de utilidad general, la más recalada y la que más fuerza daban para que se atendiese, era la construcción de escuelas públicas para niños y niñas, dotadas mejor, para que surtieran los efectos deseados por los solicitantes. ¡Pero triste es decirlo, lo pedían los socialistas y aquí son cuatro gatos ¡despreciables!

Por eso cuanto más se ahonda en las intenciones de estos neos, más desprecio, nos cansarían á los verdaderos demócratas; pero como en este concejo hay una masa de analfabetos dominados por el fanatismo religioso, de aquí que el alerta que les estoy dando por medio de su periódico, sea la alegre diana del despertar á la gran lucha que se avecina, para conquistar del oscurantismo á tanto necesitado que algún día reconocerán á los que tal se aprestan, como los verdaderos regeneradores de este concejo.

Como la cosa promete mucho y dará juego suspendo por hoy y para otras cartas sucesivas, seguiré reseñando el programa de la enseñanza pisto-recreativa-manchega y de sus allegados y caritativos profesores.

De usted afectísimo,

Romualdo.

CANDAS.—Ayer contraieron matrimonio en esta villa la bella y simpática candasina, Srta. Felisa Argüelles Vega, hermana de nuestro querido amigo y correligionario D. Constantino, Presidente de la Juventud de dicha localidad, con el joven D. José González Caervo.

Deseamos á los desposados toda clase de felicidades.

Infesto

Resultado de los donativos obtenidos en la suscripción abierta por el Centro Asturiano á beneficio de los heridos y familias de las víctimas de los sucesos

ocurridos en Infesto el 30 de Abril de 1903.

	Pts.	Cts.
Pedro Niembro.	100	
José Manuel Pedregal.	100	
José Miranda.	15	
Ulpiano Oliveros.	10	
Ramón Flórez.	4	
Manuel García.	2,50	
Rodrigo Uría.	50	
Leandro Llanos.	50	
Guillermo Castañón.	50	
José Arenas Marina.	25	
Ramón Prieto.	25	
José Gallo.	5	
Manuel Rodríguez.	1	
Miguel Guerrero.	2	
Fermin Ordarica.	2	
Elias Orubas.	1	
Estefanía Muñoz.	1	
José Fernández Pardo.	1	
Cafico García Asturias Suiza.	5	
Antonio Suárez.	8	
Patricio Martín.	10	
Carolina Rubero.	2	
Ramón González.	5	
Eduardo de la Delma.	5	
Felipe González.	5	
Quintín Sanz.	0,50	
Esteban Martín.	0,10	
Roque López.	0,50	
Luis López.	0,25	
Felipe López.	0,25	
Gregorio Hediger.	1	
Manuel Quesada.	0,50	
Uno de Olicio.	0,50	
Hldefonso Ortega.	1	
Francisco de Lamo.	1	
Fernando Catado.	1	
Mariano López.	0,10	
Telesforo Ortega.	0,10	
Fermin Rojo.	0,25	
Ramón Lima.	1	
Ricardo González.	1	
Bienvenido Iglesias.	2,50	
Florencio Pedraza.	1	
Juan Foros.	0,10	
Eduardo García.	0,10	
Cristino Aparicio.	1	
José M.ª Morelada.	0,10	
Anselmo Moreno.	1	
Baltasar de la Torre.	1	
Juan Alvarez.	1	
Manuel Martínez.	0,10	
Eusebio López.	0,10	
Ignacio Marañón.	0,10	
José Vera.	0,10	
José Alvarez González.	1	
Valentín Morelada.	0,25	
José Esna.	1	
José Cabañas.	0,25	
Baldomero Alonso.	0,25	
Braulio Guevara.	0,25	
Pedro López.	0,50	
Leandro Donaro.	0,25	
Antonio Ayesa.	0,25	
Carlos Muñoz.	0,10	
Juan Muñoz.	0,10	
Manuel García.	2	
Martín Camiñero.	0,25	
Valentín Garrido.	1	
Hermenegildo Avila.	1	
José Rivero.	1	
Nicolás Nieto.	1	
José González Gil.	1	
Juan Pérez.	1	
Luis González.	0,50	
Juan Valero.	1	
Antonio Fernández.	0,25	
José Mendoza.	0,25	
Félix Díez.	0,25	
José González.	0,25	
José Menéndez.	0,25	
José Prieto.	1	
José Alvarez.	0,25	
Benigno García.	0,25	
José Alvarez.	0,25	
José Rodríguez.	0,25	
José Cuervo.	0,25	
Manuel Llano.	0,25	
Jacinto Menéndez.	0,50	
Julián Moreno.	2	
Isidoro García.	1	
Francisco Pérez.	1	
Manuel López.	0,50	

Suma y sigue 519,51

(Concluirá.)

LENA.—Por la guardia civil del puesto de Pajares han sido detenidos los paisanos José García Gómez, Nicolás Fernández (6) Topo y Angel Pérez, los cuales dieron el alerta e intentaron agredir, á las once de la noche del 26 del actual, á los Sres. D. Fermín Rodríguez, de Oviedo, y D. Fernando Rodríguez, de Cudillero, que se hallan veraneando en Pajares.

LANGREO.—Por la guardia civil del puesto de Villa fué detenido el paisano Cirilo Olmo González, vecino del pueblo de Frieres; como presunto autor del maltrato de obra á su convecina Manuela García.

SIERO.—La benemérita del Carbayín detuvo en Mosquitera á Elias Rozada Ablanedo, natural de San Martín del Rey Aurelio, como autor de varios robos perpetrados en San Andrés y Sama de Langreo.

La guardia civil de puesto del Carbayín detuvo el día 24 del actual á un vecino del pueblo de la Cuenya, en Siero, por habersele ocupado una escopeta.

El Sr. Gobernador le inapuso de multa el duplo del valor de la licencia de caza.

ALLER.—Rectificada por la alcaldía la relación de los propietarios y colonos de fincas rústicas y urbanas que en aquel concejo ha de ser ocupadas con motivo de la construcción de las obras de la línea ferrea de la Pifera á las minas «Pepita» y «Dolores», de

cu a línea es concesionaria la sociedad «Vasco-Asturiana», el Sr. Gobernador acordó se publique en el «Boletín Oficial» dicha relación á fin de que los interesados puedan exponer ante dicha alcaldía, en el plazo de 15 días, lo que estimen conveniente en contra de la necesidad de la ocupación que se intenta, pero no en contra la utilidad de la obra.

OVIEDO

DESDE TRUBIA

Sr. Director de EL PROGRESO DE ASTURIAS.

Es grande la exetización que se viene notando entre los vecinos de los pueblos de Nalón, Caces, Pintoria, Udrión Bercio y Godos, desde que apareció en el Boletín Oficial de la provincia, un anuncio en que D. Eusebio Zubillaga y Magarza, solicita autorización para extraer los residuos del carbón mineral y de hierro en las márgenes del río Nalón y sus afluentes. Los vecinos del último de los mencionados pueblos con su alcalde de barrio á la cabeza celebraron junta el día 27 y entre otros acuerdos tomaron el de elevar una instancia al Sr. Gobernador, la cual iría encabezada por el alcalde de barrio en nombre de todos vecinos, para que no autorice la concesión que solicita el señor Zubillaga, y lo considere de aprovechamiento común para los pueblos, dejando en el disfrute que vienen ejerciendo en las márgenes de los ríos de referencia, á los vecinos de los pueblos ribereños en armonía con las costumbres de los lugares y leyes referentes á las aguas.

A este pueblo de Godos puedo asegurarle que le secundarán todos los arriba mencionados, pues por conversaciones que con algunos he sostenido relacionadas con este asunto, saco en consecuencia que están decididos á apelar á todos los medios incluso el de manifestación, para pedirle al Gobernador no autorice la solicitada concesión.

Sóbrales razón á los vecinos de los mencionados pueblos para protestar; pues causaría perjuicios dicha concesión á muchas familias pobres de soledad, y á viudas con hijos por privarles de los medios de ganar la vida.

Además, los mencionados vecinos vienen sufriendo y sufren en la actualidad los perjuicios que en caminos, ser vidumbres, fincas rústicas y urbanas les ocasionan las avenidas de los ríos y la pérdida de la pesca; y cuando alguna persona aparece ahogada en el río, ellos son los que se hacen cargo de ella.

No es mucho, pues, que se les permita recoger los residuos del carbón, ya que ellos son los principalmente perjudicados por las empresas que echando á perder los ríos y por los gobernadores que se lo consenten.

El Corresponsal

En los pueblos de Caces (Trubia) y Caldas, se está organizando un Círculo republicano por lo cual están los trabajos muy adelantados, pues ya tienen el reglamento y hoy se nombrará la Junta directiva, proponiéndose celebrar en uno de los primeros domingos de Septiembre, un mitin de propaganda al que serán invitados correligionarios de Oviedo y Trubia.

EMBAJADA COMERCIAL ESPAÑOLA A BUENOS AIRES

La Comisión comercial española que en breve saldrá para Buenos Aires, ha recibido una expresiva carta del ministro Argentino en España, de cuyo contenido se desprende la buena acogida con que el Gobierno de aquella República ha recibido la noticia relativa á la visita de la embajada comercial española, augurando positivos resultados para nuestro querida patria. Según parece la Comisión será recibida en Buenos Aires con los honores correspondientes, haciéndose ya los preparativos para que hal e toda clase de facilidades que contribuyan al mejor desempeño de su importante cometido.

Sabemos que la empresa que se propone la embajada comercial, ha sido también acogida con singulares muestras de entusiasmo por la numerosa colonia española residente en El Plata, la cual desea el fomento de las relaciones comerciales entre aquella República y la madre patria.

Además nuestros compatriotas en Chile al enterarse de la visita que la embajada comercial se propone dirigir á Buenos Aires, han manifestado sus deseos de que se decidiera á atravesar los Andes, destinando unos días al estudio de las principales

plazas comerciales Chilenas, cuyas relaciones con España son susceptibles de gradioso desarrollo en beneficio de ambas naciones.

De momento la Comisión que constituye la embajada comercial, ha visto con agrado las manifestaciones de la colonia española en Chile y se compromete a satisfacer sus justos deseos si las circunstancias se muestran propicias y se halla expedito el paso de la cordillera de los Andes.

El Excmo. Sr. Conde de Torre Cabrera, presidente de la «Unión Agraria Española» y de la «Federación Bética, Extremeña y Canaria», ha enviado a la Comisión Comercial que prepara su viaje a Buenos Aires, una expresiva y entusiasta comunicación en la que se hacen inusitados elogios para los iniciadores del pensamiento y manifiesta su adhesión incondicional, delegando la representación de las citadas entidades en los miembros de la embajada comercial.

Si se tiene en cuenta que la «Unión Agraria Española» constituye el conjunto de las cinco Federaciones agrarias, las cuales comprenden las 500 Asociaciones agrícolas que existen en España, se comprenderá que la representación que su presidente delega en la embajada comercial equivale a la de toda la Agricultura española, cuyos unánimes poderes han de facilitar mucho a la comisión para recabar ventajas a favor de esta fuente de nuestra riqueza nacional.

Después de la valiosa adhesión de que hacemos mérito, no cabe duda que la patriótica empresa acometida por la importante revista *Mercurio*, en vianda una embajada comercial para fomentar el intercambio con la República Argentina, es favorablemente acogida por todos los elementos que en sus diversas manifestaciones integran la riqueza española. Después de haber respondido la mayoría de las Cámaras de Comercio y las entidades industriales de más importancia, solo faltaba la Agricultura, y acabamos de ver la forma gallarda con que este elemento de riqueza nacional ha acudido al llamamiento.

Hasta la fecha se han recibido expresivas comunicaciones de felicitación y adhesión de las Cámaras de Comercio de Barcelona, Almería, Navarra, Soria, Tarrasa, Palma de Mallorca y Reus.

Casi todas estas importantes corporaciones delegan su representación en los Sres. Rahola y Zulueta.

El Marqués del Mérito, de Jerez de la Frontera, participa que su importante casa exportadora de vinos enviará representante especial que se agregará a la embajada comercial.

El Arte Mayor de la Seda, en Junta general, acordó por unanimidad designar al inteligente fabricante D. C. Fábregas Rafart.

Es casi seguro que el gremio de fabricantes de Sabadell estará representado por D. Mateo Brujas, cuya casa goza de justificada fama en los mercados de exportación.

Se espera de un momento a otro la designación que haya hecho «La Liga Vizcaína de productores» de Bilbao, siendo fácil que el nombramiento se haga a favor del Sr. Corral, fabricante de vagones del ferrocarril.

D. Dimas Cabeza Rocas, como director gerente de la Sociedad general de ferrocarriles «Vascoasturiana», solicita la concesión a perpetuidad del aprovechamiento de un litro de agua por segundo del arroyo que existe en Puerto (Oviedo) para el abastecimiento de la estación que ha de situarse en el pueblo del mismo nombre para el servicio de la línea del ferrocarril de Oviedo a la de Ujo a Trubia, y en las mismas condiciones la concesión de seis litros de agua por segundo, tomados de un cauce de desagüe existente en la fábrica nacional de Trubia (Oviedo) para el abastecimiento de la estación que en aquel pueblo ha de situarse, así como de las máquinas que circulen por la línea de Ujo a Trubia.

Los individuos que a continuación se expresan, pertenecientes al hoy disuelto 11º batallón de plaza, tienen ajustados sus alcances y pueden reclamarlos de la Comisión liquidadora (Cadiz):

Sargento Amado García Villanea, natural de Perdigueres; soldados Andrés Fernández García, de Castañedo; Buenaventura Fernández Incógnito, de La Esperanza; Fernando Solís Villaverde, de Grans, y Severiano Pongal Torao, de Cazanes,

Ayer llegó a Oviedo, como habíamos anunciado, el nuevo Gobernador civil, D. Juan Polanco y Crespo.

Inmediatamente de su llegada tomó posesión del mando, cesando por lo tanto D. Ramón Prieto y Pazos.

Así lo hizo saber en número extraordinario del «Boletín oficial.»

Se interesa la presentación en este Gobierno militar del guerrillero del sexto tercio de guerrillas de Cuba, Constantino Suárez Fernández, al objeto de entregarle el ajuste de los alcances que le resultan.

Salón de Actualidades

Mañana lunes se celebrará en el lindo teatro del Pasaje una variada función, destinada a allegar recursos para que el joven ciego, de esta capital, don José González pueda atender a su curación.

En el espectáculo tomará parte muy principal una orquesta de bandurrias y guitarras que dirige el beneficiado.

Además se pondrán en escena la comedia en un acto «El Colegialito»; la zarzuela, «Tío, yo no he sido»; y la comedia «Este cuarto no se alquila.» Como la función es entera los precios serán, butaca 1,50 pesetas y entrada general 0,75.

No hay duda que dado el objeto de la función, el público acudirá al teatro del Pasaje, demostrando una vez más sus caritativos sentimientos.

Tribunales

Señalamientos para mañana

(Juicios orales)

Lena.—Contra Primitivo Suárez Arias, por hurto. Pena, dos meses y un día de arresto mayor, Abogado, Sr. Argüelles (D. César). Procurador, señor Rua.

Luarca.—Contra José Anes Arcajo, por hurto. Pena, un año y un día de presidio correccional. Abogado, señor Salcedo. Procurador, Casaprima.

Gijón.—Contra Aurelio Sánchez Solís, por lesiones. Pena, un año y un día de prisión correccional. Abogado, Sr. España. Procurador, Sr. Trelles.

Espectáculos

Gran Café de Madrid

Salón de Conciertos

Todas las noches a las nueve y media variadas veladas de canto y baile por las renombradas artistas señorita Paca Aguilera, cantadora, D. Francisco Reina, profesor de guitarra y señoritas María Jesús Reina y Paquita López bailarinas.

Ensayo todos los días a las tres de la tarde.

Salón de Actualidades

(PASAJE)

Compañía cómico-lírica

Bajo la dirección de D. Antonio Nicuesa

Primera sección, a las nueve y media.—«La nieta de su abuelo».
Segunda sección, a las diez y media.—«Niña Pancha».
Tercera sección, a las once y media.—«El lucero del alba».

LA ACTIVA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS Rúa, 8, entresuelo

Angel Magnet

Médico-Cirujano

Consulta de doce a dos

San Juan.—15.—2.º.—Oviedo.

Información Telegráfica

J. de Alvaré y Compañía

BANQUEROS

Oviedo 29 de Agosto de 1903

4 por 100 Interior.	77,85
Banco España.	47000
Tabacaleras.	106,50
Banco Hispano Americano.	96,900
5 por 100 Amortizable.	37,85
Cambios	
Londres, vista.	00,00
París, vista.	37,85
Oro	
Alfonsino.	33,00
Onzas.	34,00
Isabelino.	37,00

Valores industriales	
F. C. de Infiesto 1.ª Serie.	00,00
Id. id. 2.ª id.	00,00
Id. id. 3.ª id.	00,00
Compañía Avilesina de Navegación.	00,00
Duro Felguera.	00,00
Banco de Gijón.	00,00
Banco Asturiano.	00,00
F. C. Vasco-Asturiano.	00,00
Naviera Vasco-Asturiana.	00,00
Explosivos.	00,00
Crédito industrial Gijónés.	00,00
Aurora.	00,00
Minas de Carreño.	00,00
Obligaciones Diputación, 5 por 100.	100,00
Idem Ayuntamiento, 4 por 100.	90,00
Fábrica de Mieres, 5 por 100.	101,00
Idem Compañía Asturias, 5 por 100.	101,00

(De nuestro corresponsal especial)

DE LA PROVINCIA

Conferencia del Sr. Labra

Gijón 29 (23.30).

Mucho antes de la hora señalada para la conferencia, un numeroso público llenaba el Salón de actos de la «Tertulia Republicana» donde aquella se había de verificar.

Al entrar el ilustre conferenciante fué recibido con una estruendosa salva de aplausos que duró largo rato.

Comenzó el Sr. Labra pronunciando un brillantísimo exordio, haciendo la historia del pueblo de Gijón, y expuso después el tema que iba a desarrollar en la conferencia que era el siguiente «Crisis política actual de España en relación con el partido republicano.»

La elocuente disertación del ilustre republicano versó sobre los puntos siguientes: hundimiento del poderío militar y naval; agotamiento del régimen; descrédito de los políticos monárquicos; y aspiración general y republicana respecto de la nueva orientación de la vida española.

El Sr. Labra escuchó muchos aplausos durante el curso de la conferencia, y al final fué objeto de entusiasta ovación.

El banquete se celebrará en los Campos Eliseos en honor de los Sres. Labra, Azcárate y Alvarez (D. Melquiades), promete estar animadísimo.

El próximo martes publicará EL PROGRESO DE ASTURIAS, el extracto de la importantísima conferencia dada por el Sr. Labra en la «Tertulia republicana».

DE MADRID

Madrid 29

El Consejo de ministros celebrado hoy, se autorizó a González Besada para ampliar las negociaciones con el Banco Hipotecario, a fin de pagar los alcances a los repatriados.

Martitegui presentó la reclamación formulada por los sargentos de ejército por incumplimiento de la ley de destinos civiles.

Se aprobó una Real orden del Ministerio de Agricultura, relativa a construcción de obras hidráulicas y caminos vecinales.

Según dicen de Granada, ha fracasado la proyectada huelga general, habiendo reanudado el trabajo los gremios de obreros, excepto el de metalúrgicos.

Hoy salieron de San Sebastián para emprender su excursión, el rey y el Príncipe de Asturias acompañados de su séquito.

En el presupuesto de Guerra se aumentarán definitivamente seis millones de pesetas, de los cuales se destinarán 1.250.000 pesetas, a gastos de maniobras.

Se comenta que se haya cometido tal aumento, atribuyéndolo a miedo de Villaverde.

Dicen de Tarifa, que once marineros que se ocupaban en sacar hierro de un vapor encallado, fueron sorprendidos por un furioso temporal, estrellándose contra las rocas el bote que utilizaban.

Los naufragos se refugiaron en un pedazo del bosque, permaneciendo dos días sin comer, y cuando se creía poder socorrerlos, un golpe de mar destruyó los restos del buque, ahogándose los desgraciados marineros.

Madrid 29

Comunican de Tánger que se agrava la situación de Marruecos. En el combate de Tazza sufrió una tremenda derrota los imperiales, que fueron abandonando la población.

Han desertado 3.000 hombres de la caballería imperial.

Madrid 29.

Noticias de Salónica dicen que los búlgaros se apoderaron de Newaska, habiendo pasado a cuchillo a 200 turcos que defendían la ciudad.

Cuarenta lograron salvarse. Ahora hay siete batallones turcos sitiando a Newaska.

Madrid 29

Llegó el rey a Estella, sin que ocurrieran incidentes durante el camino.

Cobián telegrafía desde Cadiz; diciendo que está muy contento de la visita que hizo al Arsenal, y elogia a los marinos de la Carraca.

Madrid 29

Bugallal proyecta suprimir varias asignaturas de la segunda enseñanza.

El cónsul español en Oporto desmiente que exista en dicha peste buacónica, asegurando que lo que hay es el tifus.

ROSON

A Covadonga

Durante la temporada de verano la empresa de Vicente Carrio y Compañía, tiene establecido coche diario de Arriandás a Covadonga para el tren que llega a las doce y media capaz para veinte asientos y al precio de tres pesetas ida y vuelta.

Esta empresa tiene además especial servicio de carruajes sin competencia posible y una buena fonda con esmerado servicio.

La peregrinación de Lena ha sido servida en carruajes y fonda por esta empresa, sin que haya habido una sola queja ni protesta. ¡No fiarse de agentes falsos!

Por última vez

Interesantísimo

á nuestros lectores

CARRERA BREVE Y SIN GASTOS

NO MAS RUTINA

Por 5 pesetas en Oviedo ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo métrico decimal, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Fructuoso F. Bustó; Telégrafos, Oviedo. Caduca el 23 de Septiembre.

Academia de Santo Domingo

dirigida por

D. José M. de las Alas

y D. José Mera, Ingeniero

Preparación para ingreso en las carreras civiles y militares. Santo Domingo, 1.º, 2.º

Para informes y detalles consúltese en carta á los directores ó verbalmente, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Colegio de señoritas

Calle de Jesús, n.º 22, piso segundo

Bajo la dirección de la Profesora D.ª Dolores G. de la Mata, funcionará desde los primeros días de Septiembre un Colegio de primera enseñanza, en el que se darán además diversas clases de adorno á señoritas que deseen perfeccionar su educación, para lo cual hay personal competente y acreditado.

Se admiten alumnas internas.

Para informes: Ecce-Homo, 4.

¡Liquidación!

Se hace de las existencias de la Sombrería el Aguila de Oro calle de San Antonio núm. 8 y 10; se traspasa en buenas condiciones para el comprador.

Tiene un local amplio y espacioso.

Imprenta LA ECONOMICA

Calle de Santo Domingo 1, bajo

OVIEDO

La Estrella

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Seguros sobre la vida

LA ESTRELLA es la Sociedad de Seguros que realiza operaciones a prima más baja que ninguna otra Compañía, garantizando en las pólizas las mayores ventajas para el asegurado

Para condiciones y primas dirigirse al

BANCO ASTURIANO

Seguros marítimos Seguros contra incendios

CAPITAL SOCIAL

Pesetas, 10.000.000

VALORES DEPOSITADOS EN GARANTIA

Pesetas 12.000.000

Administración de Oviedo

BANCO ASTURIANO DE INDUSTRIA Y COMERCIO



L' UNION

Compañía Anónima de seguros contra incendios

75 AÑOS DE EXISTENCIA

establecida en París en su Palacio

9, PLACE VENDÔME

Subdirector para la provincia de Asturias

J. Hevia, Sol, 3, Oviedo

Agentes en todos los pueblos de la provincia

Table with multiple columns showing train routes and schedules between Madrid, Oviedo, Gijón, Avilés, and San Juan. Includes station names, train numbers, and times.

NOTA.—El tren correo de Madrid a Gijón y viceversa, no admite viajeros más que de primera y segunda clase.—El mixto que viene de Madrid, como los demás mixtos y correos de la provincia, llevan coches de las tres clases.—DILIGENCIAS.—Salida de Oviedo: Para Grado, Salas, Espina y Luarca, a las seis de la mañana.—Para Tineo y Cangas de Tineo, a las tres de la tarde.—Para Pola de Siero, a las tres de la tarde.

SOCIEDAD DE FOTOGRAFADO ROCOFULLY MADRID. Advertisement for photography services, including portraits and artistic photography.

Gran Relojería y Taller Mecánico DE COMPOSTURAS RAIMUNDO CALDEVILLA. Advertisement for watch and mechanical repair services, located in Pola de Laviana.

BIBLIOTECA DE Novelistas del siglo XX. Advertisement for a library of 20th-century Spanish novels, listing titles like 'Amor y pedagogía' and 'La Voluntad'.

LA ECONOMICA IMPRENTA Santo Domingo, 1, bajo OVIEDO. Advertisement for a printing house offering typographic and commercial printing services.

El Andorrano Camisería, lemoería, géneros de punto, ropa blanca. Advertisement for a clothing store specializing in knitwear and white goods.

Máquinas 'SINGER' para coser. Advertisement for Singer sewing machines, highlighting their quality and variety of models.

Estomacalina Alfajeme. Large advertisement for a medicinal product for stomach and intestinal ailments, featuring a testimonial and contact information.

COLLETON DE 'EL PROGRESO DE ASTURIAS' RAFAEL ALTAMIRA REPOSO. Introduction to a collection of essays by Rafael Altamira, focusing on the theme of rest.

entró. Juan se paseaba por la inmensa alcoba, alumbrada por una sola bujía. que daba un tono tristón a los objetos próximos y proyectaba grandes sombras en los extremos.

sexual, que nunca llama en vano a las puertas de los que tienen el alma pronta a las grandes bellezas reales o ideales. Fue propiamente un poema, en que Juan puso aquel mismo tono vehemente y exaltado de su carácter que en los negocios de otra índole le impulsaba a la acción: el poema de la intimidad de su espíritu, en que hallaba avivadores para el batallar diario, para el esfuerzo duro y continuo con que iba formándose su inteligencia y abriéndose paso en el mundo.

las dificultades reales, mayor en Juan por aquel olvido en que estuvo de las cosas prácticas, por cierta imposibilidad constitucional para pensar en ellas y una facilidad 'extraordinaria' para dejarse llevar por el halago de las ocupaciones mentales libres, a las que no se les pregunta su valor económico.

El fracaso de la Revolución y la crisis profunda que para sus adeptos fieles representaron los años primeros de la nueva monarquía, pusieron a Juan frente a frente del problema material de la existencia.